







sangat tidak setuju hingga jawaban sangat setuju. Skor terendah menunjukkan rendahnya pelayanan prima yang di berikan karyawan dalam lingkungan perusahaan, sedangkan skor tertinggi menunjukkan tingginya pelayanan prima yang diberikan karyawan dalam lingkungan perusahaan.

2. Komunikasi ( $X_2$ ) adalah suatu proses melalui individu dalam individu, kelompok, organisasi, dan dalam masyarakat menyampaikan, mengirim, serta menggunakan informasi untuk mengoordinasikan lingkungannya dan orang lain. Adapun indikator dari variabel ini adalah:
  - a. Karyawan sering melakukan komunikasi secara langsung dengan tatap muka.
  - b. Terdapat adanya perubahan sikap dalam diri lawan bicara setelah adanya komunikasi.
  - c. Karyawan mampu berkomunikasi dengan baik.
  - d. Karyawan mampu bersikap ramah pada siapapun.
  - e. Karyawan dapat mengerti dan memahami *gesture*.

Pengukuran komunikasi dalam penelitian ini ada 6 pertanyaan. Skor penilaian dengan menggunakan skala Likert antara 1-5 dari jawaban sangat tidak setuju hingga jawaban sangat setuju. Skor terendah menunjukkan rendahnya komunikasi antar karyawan dalam lingkungan perusahaan, sedangkan skor tertinggi menunjukkan tingginya komunikasi antar karyawan dalam lingkungan perusahaan.

3. Pengetahuan produk ( $X_3$ ), adalah kumpulan berbagai macam informasi mengenai produk. Pengetahuan ini meliputi kategori produk, merek, terminologi produk, atribut atau fitur produk, harga produk, dan kepercayaan mengenai produk. Adapun indikator yang komprehensif sebagai berikut:
  - a. Karyawan memahami maksud adanya produk BNI Syariah
  - b. Karyawan memahami bukti nyata dari produk yang dikeluarkan BNI Syariah
  - c. Karyawan memahami penawaran dari produk yang dikeluarkan BNI Syariah
  - d. Karyawan memahami konsekuensi yang diharapkan dari produk BNI Syariah
  - e. Karyawan memahami relevansi atribut dari produk yang dikeluarkan BNI Syariah
  - f. Karyawan memahami nilai dari produk yang dikeluarkan BNI Syariah

Pengukuran pengetahuan produk dalam penelitian ini ada 6 pertanyaan. Skor penilaian dengan menggunakan skala Likert antara 1-5 dari jawaban sangat tidak setuju hingga jawaban sangat setuju. Skor terendah menunjukkan rendahnya pengetahuan produk dalam lingkungan perusahaan, sedangkan skor tertinggi menunjukkan tingginya pengetahuan produk dalam lingkungan perusahaan.
4. Kinerja karyawan ( $Y$ ), adalah hasil kerja secara kualitas dan kuantitas yang dicapai oleh seseorang karyawan dalam melaksanakan tugasnya sesuai











Uji asumsi klasik harus dilakukan untuk menguji asumsi-asumsi yang ada pada penelitian dengan model regresi. Model regresi harus bebas dari asumsi klasik yang terdiri dari normalitas, multikolinearitas, heteroskedastisitas, dan autokolerasi.

a. Uji normalitas

Uji normalitas dilakukan untuk menguji apakah dalam sebuah model regresi variabel terikat, variabel bebas atau keduanya mempunyai distribusi normal atau tidak. Model regresi yang baik adalah jika distribusi datanya normal atau mendekati normal. Pengujian normalitas dilakukan dengan melihat grafik normal P-P Plot dan Kolmogorov Smirnov. Grafik histogram membandingkan antara data observasi dengan distribusi yang mendekati normal. Distribusi normal akan membentuk satu garis lurus linier dan plotting data residual akan dibandingkan dengan garis linier. Jika distribusi data residual normal, maka garis yang menggambarkan data sesungguhnya akan mengikuti garis linier.

Pada prinsipnya normalitas dapat dideteksi dengan melihat penyebaran data (titik) pada sumbu diagonal dari grafik atau dengan melihat histogram dari residualnya. Maka, dasar pengambilan keputusan adalah jika data menyebar jauh dari linier dan atau tidak mengikuti arah garis linier atau grafik histogram tidak menunjukkan pola distribusi normal, maka model regresi tidak memenuhi asumsi normalitas.

Pada uji Kolmogorov Smirnov apabila signifikansi  $>5\%$  maka berarti data terdistribusi secara normal. Sebaliknya apabila signifikansi  $< 5\%$  maka berarti data tidak terdistribusi secara normal.

b. Uji multikolinearitas

Multikolinieritas terjadi pada model regresi dengan lebih dari satu variabel independen di mana terjadi korelasi yang kuat antar-variabel independen.<sup>7</sup>

Uji multikolinieritas digunakan untuk menguji apakah dalam model regresi ditemukan adanya korelasi antara variabel bebas. Model regresi yang baik seharusnya tidak terjadi korelasi diantara variabel bebas. Jika variabel bebas saling berkorelasi, maka variabel-variabel ini tidak ortogonal. Variabel ortogonal adalah variabel bebas (independen) yang nilai korelasi antar sesama variabel independen sama dengan nol.

Untuk menguji ada tidaknya multikolinieritas dalam suatu model regresi salah satunya adalah dengan melihat nilai tolerance dan lawannya, dan *Variance Inflation Factor* (VIF). Kedua ukuran ini menunjukkan setiap variabel bebas manakah yang dijelaskan oleh variabel lainnya. Pemeriksaan multikolinieritas dilakukan dengan menggunakan VIF (*Variance Inflation Factor*) yang terkait dengan  $X_h$  yaitu:

$$VIF(X_h) = \frac{1}{1 - R_h^2}$$

<sup>7</sup> Nawari, *Analisis Regresi dengan MS Excel 2007 dan SPSS 17*, (Jakarta: PT Elex Media Komputindo, 233).

Dengan  $Rh^2$  adalah korelasi kuadrat dari  $X_h$  dengan variabel bebas lainnya. Maka langkah pertama yang dilakukan adalah mencari koefisien korelasi antara  $X_1$  dan  $X_2$ . Selanjutnya, dicari nilai VIF nya.<sup>8</sup>

Tolerance mengukur variabilitas variabel bebas yang terpilih yang tidak dijelaskan oleh variabel bebas lainnya. Jadi nilai tolerance yang rendah sama dengan nilai VIF tinggi (karena  $VIF = 1/\text{tolerance}$ ) dan menunjukkan adanya kolinearitas yang tinggi. Dasar pengambilan keputusan adalah apabila nilai tolerance  $> 0,1$  atau sama dengan nilai  $VIF < 10$  berarti tidak ada multikolinearitas antar variabel dalam model regresi.

c. Uji heteroskedastisitas

Uji heteroskedastisitas bertujuan untuk menguji apakah dalam model regresi terjadi ketidaksamaan *variance* dari residual satu pengamatan ke pengamatan lain.<sup>9</sup> Jika *variance* dari residual satu pengamatan ke pengamatan lain tetap, maka disebut homoskedastisitas dan jika berbeda disebut heteroskedastisitas. Model regresi yang baik adalah yang homoskedastisitas atau tidak terjadi heteroskedastisitas.

Gejala heteroskedastisitas dalam penelitian ini dideteksi dengan menggunakan grafik *scatterplot*. Pendeteksian mengenai ada tidaknya heteroskedastisitas dapat dilakukan dengan melihat ada tidaknya pola

---

<sup>8</sup>Bambang Suharjo, *Statistika Terapan: Disertai Contoh Aplikasi dengan SPSS, Edisi ke-1*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2013), 119.

<sup>9</sup>J.Supranto, *Statistik Teori dan Aplikasi Edisi ke-7* (Jakarta: Penerbit Erlangga, 2009), 276.

tertentu pada grafik antara SRESID dan ZPRED dimana sumbu Y yang telah diprediksi, dan sumbu X adalah residual yang telah di-*studentized*. Adapun dasar analisisnya adalah sebagai berikut:

1. Jika ada pola tertentu, seperti titik-titik yang ada membentuk pola tertentu yang teratur (bergelombang, melebar kemudian menyempit), maka mengindikasikan bahwa telah terjadi heteroskedastisitas.
2. Jika tidak ada pola yang jelas, serta titik-titik menyebar diatas dan dibawah angka nol pada sumbu Y, maka tidak terjadi heteroskedastisitas.

Dalam pengujian heteroskedastisitas selain menggunakan grafik *scatterplot* juga digunakan uji Park. Apabila dalam pengujian hasilnya tidak signifikan maka tidak terdapat heteroskedastisitas.

d. Uji autokorelasi

Autokorelasi adalah suatu korelasi antara nilai variabel dengan nilai variabel yang sama pada lag satu atau lebih sebelumnya. Misalnya pada variabel bebas  $X_1$  data ke  $i$  berkorelasi dengan data ke  $i-1$  atau  $i-2$ . Pengujian dilakukan dengan menggunakan uji Durbin Watson. Perhitungan dilakukan dengan ketentuan hipotesis dan rumusan uji statistik.

Hasil perhitungan Durbin Watson kemudian dibandingkan dengan nilai DW kritis pada tabel DW. Kemudian dilakukan penyimpulan apakah ada autokorelasi atau tidak ada autokorelasi yang ditandai





